

Prédication pour le dimanche 12 mai 2024

Exaudi

Jean 16. 5-15

Propos introductifs

Chers amis,

En premier lieu, je ne peux que vous inviter à vous nourrir du travail préparatoire offert par l'équipe Lire et dire. Cette péricope est libre d'accès.

Je vous invite à aller sur le site de lire et dire, onglet accéder, puis péricope traitée. Vous trouverez aisément Jean 16, 6-15. Et parce que pour ce dimanche vous êtes gâté.e, un second travail sur la péricope Jean 15,26 à Jean 16, 15 vous est proposé. La couleur verte indiquant que vous pouvez librement lire et télécharger les 2 documents ! Jour de grâce.

Avec ce récit biblique, nous allons nous laisser porter par un texte nous plongeant dans la dynamique trinitaire. Ce dimanche nous permettra, au-delà du dimanche de la trinité ou de la Pentecôte, de goûter à ce fondement de la pensée chrétienne qui peut parfois nous sembler bien mystérieux. Cette proposition de prédication aura pour but, pour nos assemblées, de saisir et d'entrer plus encore dans la dynamique relationnelle et de don, du Dieu de la Vie, enseignée et révélée par le Christ. Et de nous rappeler du soutien fondamental et précieux de l'Esprit Saint.

Aussi, mes propos seront pour certains passages marqués par ces 2 travaux proposés par Lire et Dire, et de tout le reste de mon cheminement bien sûr.

Pasteur Amaury CHARRAS

Message

Je suis à l'étape de ma vie, où quand nous partons quelques jours, moi et mon épouse, nos enfants se laissent le choix de nous accompagner ou non. Avant de quitter la maison, à quelques heures du départ, laissant alors votre grand ado seul.e au commando, l'on fait l'expérience de l'assommer de recommandations, de 'tu n'oublieras pas'...

Les poubelles à sortir, 'fais attention à', et j'en passe, bref de toutes ces petites et grandes choses qui font la vie.

Il me semble que cela est aussi le cas dans certains milieux professionnels, quand on laisse la charge de la conduite d'une unité, d'un service, d'un élément de production ou de vente.

Jésus est assez remarquable car il ne se montre pas sous cet angle 'en panique' au moment de son départ, à ce moment de laisser 'les clefs' à ses amis.

Bien sûr il leur parle, il prie, mais surtout il les rassure. Car **l'essentiel que vous devez absolument savoir, je vous l'ai fait connaître**, exprimera-t-il (Jean 15,15).

Pour développer ce sentiment qui me semble émerger des propos de Jésus, c'est comme s'il semblait leur dire : **Allez donc vers l'avenir avec une entière confiance, non pas parce que cela sera facile mais parce que je serai là**. Parce que dans chaque situation nouvelle, **c'est l'Esprit qui me relayera et vous rappellera le cœur du message de Vie**.

Certes le départ du Christ est bien réel, mais pour les disciples comme pour chacun de nous, ce vide va annoncer une présence d'un autre ordre, celle de l'Esprit, entendez du **Christ qui demeure**.

Aujourd'hui il est bon je crois de réentendre la réalité de ce souffle porteur qui nous emmène et nous conduit. Tant de situations d'urgences nous amèneraient à nous laisser emporter par un sentiment d'impasse ou pire d'effondrement.

Ce récit nous en dit plus encore. L'Esprit, parent pauvre de certaines liturgies ou de certaines théologies, par crainte d'excès et de 'trop plein' va être **présenté dans les mots du Christ sous de nombreuses facettes déterminantes**.

Il est **le consolateur**. La séparation par la mort sur la croix, va laisser les disciples dans la tristesse et l'inquiétude. (Jean 16, 6). Mais l'Esprit sera leur soutien.

Il est **médiateur**, médiateur entre la réalité du Père , du Fils et des disciples. « *Ce qui est à moi, l'Esprit vous le communiquera* » (Jean 16,14) L'apôtre Paul étendra cette interconnexion en révélant la dimension de l'Esprit intercesseur, dans l'épître aux Romains 8, 26.

L'Esprit est le **défenseur**, face au accusation trompeuse du monde (Jean 16, 8).

Il est **l'enseignant**, *'il vous conduira vers la vérité toute entière'* (Jean 16, 13).

Il est **prophète**, il voit au loin et *'il vous annoncera ce qui doit arriver'* (Jean 16, 13).

Il est **Celui qui glorifie le Christ**, il nous fera connaître et comprendre toute la largeur, la profondeur la hauteur de l'œuvre du Christ et de son amour. *'Il révélera ma gloire'* (Jean 16, 14).

Quelle liste détaillée, sur laquelle nous pouvons nous appuyer pour notre chemin personnel et/ou notre chemin d'Église. Ce souffle dans tout ce que le Christ nous dit de lui, est bien plus qu'un vaste sentiment 'd'être accompagné.e ou aimé.e', mais un puissant allié, **un puissant conducteur pour nos vies respectives** et bien évidemment notre vie ecclésiale. Un Souffle multi facette, dynamique d'une maison de communion et de paix.

Jean ne se limite pas à souligner cet efficient atout, mais **il nous révèle toute la réalité trinitaire de Dieu**. Les chapitres 13 et 14 font mentions explicitement de ce lien entre le Père et le Fils, rappelé d'ailleurs dans notre passage au verset 15. « *Tout ce que le Père possède est aussi à moi.* » Mais l'ouvre au dernier visage de Dieu : l'Esprit. « *C'est pourquoi j'ai dit que l'Esprit recevra de ce qui est à moi et vous l'annoncera.* » (Verset 15 b)

La Trinité, n'est jamais trop évidente à expliquer, elle fait écho à un mystère de communion, d'incarnation et de relation. Pour autant, cette

vision du Dieu, Père, Fils et Saint Esprit, nous offre de saisir l'étendue de sa présence, de son action, de son amour pour nous aujourd'hui.

Il est Père, Fils et Saint Esprit

Il est le créateur, le sauveur, le consolateur.

Il est le Dieu 'au-delà de nous', le Dieu 'avec nous', et le Dieu 'en nous'.

L'ironie de l'histoire est que notre profonde compréhension de la Trinité ne dépend pas d'autre chose que de l'Esprit, car c'est lui qui nous **conduira à l'intérieur de la vérité tout entière**. Il nous ouvrira toujours plus encore à une compréhension plus profonde du Père et du Fils.

Pour accompagner cet envoi relaté dans ce récit, je vais terminer en soulignant cette expression présente aux versets 14-15 dont je rappelle cette traduction du texte grec : **L'Esprit, prend « de ce qui est à Jésus » pour le donner à ses disciples.** (*Du mien il prend, et il annoncera à vous*).

Nous pouvons affronter tant de défis, de doutes, de recherche, et de mystères. Nous ne sommes assurément pas des modèles de vertus. On tâtonne. Les bonnes intentions sont nombreuses, mais pour quel résultat. Nous faisons face, avec nos petites habitudes, petites addictions, petits oublis, petites inconsciences qui portent des conséquences parfois tristes. Et avec ces mots d'Évangile, nous sommes invités à regarder en nous-mêmes pour y découvrir, avec une reconnaissance émerveillée, quelque chose **de ce qui est à Jésus** et qui nous a été donné par l'Esprit, une trace tangible d'une lumière, d'une vie pleine, d'un premier germe de réconciliation.

Nous ne sommes **pas abandonnés à nous-mêmes, devant une parole éteinte. Dieu est là, l'Esprit en est témoin.**

Amen